

María Gómez Escarda (2013): La familia en las Fuerzas Armadas españolas. Madrid: Ministerio de Defensa, 307 p. ISBN: 978-84-9781-847-6

El texto que aquí se reseña es producto de una rigurosa investigación, premiada por el Ministerio de Defensa, que su autora realizó para concluir los estudios de doctorado. Desde una perspectiva sociológica, María Gómez Escarda analiza la relación entre la institución familiar y la institución militar a través de una revisión crítica de las circunstancias y necesidades familiares de los militares, que nos permite conocer las transformaciones sociales, culturales, políticas y económicas que se han producido en las últimas décadas en nuestra sociedad, y la repercusión que éstas han tenido en las Fuerzas Armadas españolas.

Sin duda, se trata de un tema trascendente que requiere de un análisis como el que aquí se hace, justificado por los importantes cambios experimentados en la cultura institucional de las Fuerzas Armadas y el debate que suscita la integración de nuevos grupos sociales en los ejércitos, así como la persistencia de la disciplina militar en cuanto a la imposición de demandas temporales y de energías a su personal, frente a otras demandas de la vida familiar que puedan entrar en conflicto con las anteriores, de carácter profesional. Estos cambios, tal y como analiza esta publicación, están influenciados, además, por la incorporación de la mujer a los ejércitos, la suspensión del servicio militar obligatorio y las nuevas misiones. Un objetivo tan ambicioso como es el de conocer cómo se relacionan la familia y la profesión militar, lleva a la autora a examinar de forma minuciosa los cambios sociales y familiares provocados por la transformación de las políticas de personal desarrolladas por la institución militar y las repercusiones de su aplicación en el trabajo de los militares.

Con una estructura ordenada, de cinco capítulos junto con introducción y conclusiones, Gómez Escarda presenta una nueva realidad social en la que la cultura democrática, la igualdad de oportunidades de hombres y mujeres, y el respeto a la diversidad marcan una nueva época y sitúan a las Fuerzas Armadas españolas ante unos retos, también nuevos, a los que tienen que adaptarse.

Desde un punto de vista empírico, se trata de un informe muy completo. En este sentido, merece especial atención la metodología y el enfoque que utiliza la autora en su investigación. Se trata de un estudio exploratorio-descriptivo que experimenta un rediseño constante de la investigación, dadas las peculiaridades marcadas por el propio objeto de estudio: una institución más bien renuente a ser observada. Pese a estas aparentes dificultades, Gómez Escarda ha sabido encontrar el camino por el que

seguir en cada una de las fases de la investigación, logrando obtener unos resultados que responden bien a su objetivo de partida. Incluso, en este camino, destaca haber hecho altos en la otra dirección, rompiendo con prejuicios muy arraigados sobre la institución, al destacar la cordialidad y el buen trato recibido en el trabajo de campo desarrollado en distintas unidades de los tres ejércitos.

La investigación que presenta el texto comienza por una amplia y completa revisión bibliográfica y documental del tema de referencia, con una cuidadosa recopilación de normativas al respecto, seguida del análisis de fuentes de datos estadísticos y del análisis secundario de una encuesta realizada a militares en el marco del proyecto de investigación "La integración de la mujer en las Fuerzas Armadas: efectos organizativos y percepción social". A continuación, se llevó a cabo un laborioso trabajo de campo con treinta y nueve entrevistas en profundidad y un grupo de discusión con militares, hombres y mujeres, de las distintas escalas del ejército, con el fin de conocer cómo repercute la profesión militar en la vida familiar y viceversa, desde una perspectiva cualitativa.

La estructura que recorre la obra, en más de trescientas páginas, comienza con un primer capítulo que sigue a la introducción y presenta los distintos modelos organizativos de las Fuerzas Armadas y los cambios sociales y familiares que han tenido una fuerte repercusión en las transformaciones experimentadas en la institución militar. A continuación, en el segundo capítulo, la autora presenta un análisis del concepto de familia, así como de sus funciones y transformaciones en los últimos tiempos. De forma más precisa, se analiza el papel de la familia dentro de las Fuerzas Armadas, presentando los distintos modelos familiares que existen en la actualidad, muchos de ellos surgidos a partir de la profesionalización y la incorporación de la mujer en el ejército. También se trata aquí la cuestión de la solidaridad familiar, tan importante en la vida privada de los militares.

En el tercer capítulo, se introduce la Política de Personal desarrollada por el Ministerio de Defensa, añadiendo información muy relevante sobre los organismos responsables en la toma de decisiones en materia de personal. El cuarto capítulo lo dedica Gómez Escarda a una parte fundamental de la investigación: el análisis de la conciliación de la vida familiar y profesional dentro de las Fuerzas Armadas. Se incluyen aquí normativas militares relacionadas con el bienestar militar y un análisis detenido de las repercusiones que las medidas de conciliación tienen

en la institución, diferenciando su aplicación entre las unidades operativas y las unidades no operativas.

El último de los cinco capítulos aborda dos cuestiones concordantes y de gran influencia en la relación entre familia y profesión militar: por un lado, la trayectoria laboral y, por el otro, la movilidad. En consecuencia, introduce aquí varios aspectos claves como son la renuncia o no a la promoción de los militares, así como el abandono de la profesión, por motivos familiares. Esta consideración lleva a una interesante reflexión en torno al mérito y la promoción, que cobra mayor interés en una institución que otorga tanto peso a la parte objetiva, al menos en términos formales.

A lo largo del texto, la autora recoge preocupaciones que forman parte de su interés personal y profesional. Como ella misma revela, una primera motivación para llevar a cabo esta investigación es de carácter personal y subjetivo, movida por su interacción con militares y sus familias, lo que le llevó a conocer de primera mano vivencias y opiniones respecto a distintos aspectos de la institución. Las otras motivaciones son de carácter exploratorio. En un primer momento, su interés por informarse sobre las políticas de apoyo familiar a los militares partía de la idea preconcebida de que habría pocos recursos destinados a este aspecto, pero a medida que se ha ido desarrollando la investigación ha podido constatar, tal y como queda reflejado en este volumen, que realmente no era así, pues los recursos dirigidos al apoyo familiar de los militares son mayores que los dirigidos a los profesionales civiles. Una tercera motivación para el desarrollo de esta investigación fue

el interés y la búsqueda de información sobre las Fuerzas Armadas, que llevó a la autora a detectar la necesidad de estudios a nivel micro, frente a otros de nivel macro más desarrollados, relacionados con las problemáticas, necesidades y características propias del personal militar en nuestro país.

Los encuentros y desencuentros son una muestra clara del carácter pionero que cobra esta investigación en España, al ocuparse con esmero de las características y necesidades de las familias de los militares. En cuanto a su relevancia, no hay lugar a duda teniendo en cuenta la aplicación que los resultados del estudio puedan tener en la práctica para contribuir a la mejora del bienestar familiar de los y las militares. Por último, cabe hacer mención a las ausencias, en cualquier caso intencionadas, sobre datos referidos a la Guardia Civil y al personal civil del Ministerio de Defensa; una parte que quizá el lector eche en falta y que debemos encomendar a la autora para considerarlo en futuras investigaciones.

Yolanda Agudo Arroyo

Departamento de Sociología I

Universidad Nacional de Educación a Distancia, España

yagudo@poli.uned.es

Recibida: 11-9-2013

Aceptada: 20-10-2013

